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Отмечать даты, даже самые страшные, можно по-разному: слезами, 
памятниками, памятью. Но лучше всего – делами. Пострадавшие 
в теракте в петербургском метро рассказали, что случилось за год.

«Добрых людей 
оказалось больше»

«УЖЕ год мы пережи ваем 
эту страшную трагедию. 
Отмечаем ее конкретными 
действиями. Анализируем 
ситуацию, выслушиваем, 
подсказываем. Необходимо, 
чтобы ни один человек, так 
или  иначе пострадавший 
в теракте, не чувствовал себя 
забытым. Вся работа сосре-
доточена на двух моментах: 
помощь и безопасность», – 
считает председатель Коми-
тета по социальной поли-
тике СПб Александр Ржа-
ненков. На его ведомство, 
как и на коллег из Комитета 
по здравоохранению, дру-
гие городские и федеральные 
структуры, общественные 
организации, легла основ-
ная, как говорят, «точечная 
индивидуальная работа».

�НАШЛИ ДОЧЬ 
В БОЛЬНИЦЕ,
У  петербурженки Елены 
Селезневой в теракте постра-
дала 19-летняя дочь Аня. 
Три недели в коме, огром-
ная кровопотеря, 20 опера-
ций, 20 общих наркозов.

«Почти весь день 3 апреля 
она числилась в неизвест-

ных, хотя при ней были все 
документы и телефон. Дочку 
мы нашли в 12-м часу ночи 
в НИИ скорой помощи им. 
Джанелидзе. Там ее вытя-
нули с того света. Сразу было 
перелито 3,5 л крови, за пер-
вый месяц дочка перенесла 
восемь операций. За этот год 
руку спасли, вернули чув-

ствительность, нервы вос-
становили»,  – рассказы-
вает Елена. Она очень бла-
годарна врачам из Института 
скорой помощи им. Джане-
лидзе, Института Вредена, 
где сейчас лечится девушка, 
социальным службам, кон-
кретно Александру Ржанен-
кову. Но  вот равнодушие 
исполнителей в  рядовых 
медучреждениях ее пора-
жает: «В поликлиниках, даже 
если говоришь, где и как мы 
пострадали, все равно одно 
и то же: пере звоните через 
месяц, приходите через два».

�МЫ СПРАВИМСЯ,
Елена говорит, что  дочка 
отказалась от предложен-
ного академического отпу-
ска и  сказала, что  будет 
учиться и  жить, как  все. 
Руководство ее колледжа 
при Университете правосу-
дия во всем шло навстречу, 
спасибо им. Учится на одни 
пятерки, хотя от учебы посто-
янно отвлекают разные опе-
рации и процедуры.

«Сейчас практика у нее, 
а мы в больнице лежим. Ну 
ничего, восстановит все. Она 
очень сильная, у нее нерв-
ная система крепче моей: 
и в метро она ездит, и учится, 
и с друзьями встречается. 
И это хорошо, что не закры-
вается в себе. Ей психологов 
предлагали, но мы справля-
емся сами», – рассказывает 
Елена. И вдруг вспоминает: 
«Знаете, удивительно, но доч-
кин телефон даже не постра-
дал во время теракта и до сих 
пор работае т».

МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

103 
ЧЕЛОВЕКА ПОСТРАДАЛИ 
В ТЕРАКТЕ, 15 ПОГИБЛИ.

ФОТО: �ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК�

Мы пытаемся добиться, чтобы люди, 
пострадавшие в массовых ЧС, четко 
знали, что положено им по закону, 
и не унижались просьбами.

РОО �ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЕТ,

Выплаты жертвам 
теракта в метро 

млн рублей выделено из феде-
рального бюджета, в частности, 
родственникам 14 погибших 
выплачено по 1 млн рублей.

тыс. рублей выплачено 
родственникам за каждого 
погибшего.35 1018

3.04.2017
в 14:33 

в петер бургском 
метро на перегоне 
между станциями 
«Сенная площадь» 
и «Технологический 

институт» произошел 
взрыв.

ДАТА★
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КОГДА человек уходит из жизни, 
остается его дело, кото рое часто 
продолжают родственники. Так 
произошло и в семье Медянцевых.

Ирина Медянцева – известный 
в Петербурге художник-куколь-
ник. Почти 25 лет она создавала 
уникальную коллекцию кукол. 
Их  всегда можно было узнать 
по  большим глазам и  доброй 
улыбке. Одновременно Ирина 
преподавала кукольное мастер-
ство для детей и взрослых в домах 
детского творчества, домах куль-
туры и творческих студиях города. 

Третьего апреля 2017 г. Ирина 
погибла в результате террористи-
ческого акта в метро. В тот день 
она ехала вместе со своей доче-
рью Аленой, которая чудом оста-
лась жива. 

Сегодня дело Ирины Медянце-
вой продолжают дочери – Алена 
и Юлия. Ирина разработала свою 
собственную технологию созда-
ния кукол, которую на протяже-
нии долгих лет передавала своим 
ученикам. 

«Мама делала особый каркас 
для кукол, а ручки и ножки для них 
лепила своими руками, – делится 
воспоминаниями младшая дочь 
Юлия. – Она едва ли не единствен-
ная в Петербурге давала уроки 
кукольного мастерства бесплатно. 
Мама сама придумывала им 
имена, шила костюмы. Для мно-
гих людей, например, загадка, 

какое же все-таки у кукол выра-
жение лица. Многие часто спра-
шивали маму, почему у них такие 
грустные лица. Хотя другие люди 
видели доброту и улыбку».

Как отмечает Юлия, ее семья 
всегда была творческой. Ведь 
если мама и  папа художники, 
то и у детей обычно складыва-
ется такая же творческая судьба.

Сейчас старшая дочь Ирины 
Алена живет в Великом Новго-
роде. Она делает кукол уже 5 лет. 
Алена часто участвовала вместе 
с мамой в тематических выстав-
ках в Петербурге. 

Юлия осталась в городе на Неве. 
«Для меня кукольное мастерство 
всегда было как хобби. Я приез-
жала к маме в гости, и мы делали 
игрушки. Почти год, как я препо-
даю в ДК «Суздальский», в кото-
ром при жизни работала мама», – 
рассказывает девушка.

Куклы, созданные Ириной, 
ценились и за рубежом: их поку-
пали через интернет-магазин кол-
лекционеры из разных стран.

Ирина Кузьминична 
Медянцева роди-
лась 6 мая 1966 г. 
в селе Кулига Кез-

ского района Удмурт-
ской Республики. 

Окончила художест-
венное училище. 

В 2008 г. переехала 
в Санкт-Петербург.

Фея кукол создавала...

Известный художник-кукольник Ирина Медянцева погибла год 
назад в результате теракта в метро. Ее дочь Юлия рассказала 
о том, как ей удалось продолжить дело мамы.

ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

 ЮЛИЯ МЕДЯНЦЕВА. ФОТО: Д. ФУФАЕВ

тыс. рублей выплачено 
каждому из 36 пострадавших, 
получивших вред здоровью 
тяжелой или средней степени 
тяжести.

тыс. рублей выплачено 
каждому из 31 пострадав-
шего, получившего легкий 
вред здоровью.

млн рублей выделено 
из бюджета Санкт-Петербурга, 
в частности, родственники 
15 погибших получили по 1 млн 
рублей за каждого погибшего.

400 200 40 53 790,49 
тыс. рублей выплатило 
ГУП «Петербургский метрополитен» 88 людям.

Е
сть события, которые разделяют жизнь на «до» и «после». 
Для современного Петербурга таким событием стал взрыв 
в метро 3 апреля прошлого года. Это был прицельный 

удар по тому, что для петербуржцев дорого и свято: по люби-
мому городу, по межнациональному и межконфессиональному 
согласию, по нашим детям.

Этот взрыв должен был вызвать мощную волну паники, 
хаоса. Ее инерция, как, наверное, рассчитывали организаторы 
теракта, должна была спровоцировать беспорядки. Но террори-
сты просчитались. Машинист Александр Каверин не остановил 
поезд, а вывел его из тоннеля. Это позволило избежать новых 
жертв. Сотрудники метро сразу начали оказывать помощь 
пострадавшим. Через 5 минут тревоги на станцию прибыли 
спасатели, первые машины скорой помощи и реанимобили. 
Больницы приготовились к приему пострадавших. Специа-
листы метрополитена и бойцы Росгвардии четко сработали, 
обнаружив второе взрывное устройство на станции «Площадь 
Восстания». Губернатор и члены городского правительства 
незамедлительно прибыли на место взрыва. К моменту при-
езда здесь делалось все, что было необходимо для спасения 
людей и ликвидации последствий теракта. Каждый сотруд-
ник оперативных и экстренных служб знал, что делать. Тре-
нировки, которые проводились в метро в предыдущие годы, 
сделали свое дело. Самым трудным решением было закрыть 
метро. Но Петербург… Это был единый порыв. Предприятия 
и коммерческие перевозчики дополнительно вывели на марш-
руты 310 автобусов. Петербуржцы на личном транспорте 
предлагали свои услуги попутчикам, которым нужно было 
добраться до дома. Люди готовы были предоставить нужда-
ющимся кров, отели согласились принимать родных и близ-
ких погибших и пострадавших. Цветочные павильоны около 
метро «Технологический институт» отдавали цветы, чтобы 
горожане могли почтить память жертв теракта. Кафе пред-
лагали еду волонтерам. Соцсети заполнили предложения 
о помощи. Бесплатно. В мире, где давно все продается и поку-
пается, – бесплатно. Психологи считают, что такое поведе-
ние людей говорит о нравственном и социальном здоровье 
общест ва. Сплоченность петербуржцев в час беды говорит 
о том, что Петербург – город с большим добрым сердцем.

Год прошел после трагедии. Рана, которую терроризм нанес 
Петербургу, болит. Искореженный вагон, 15 белоснежных 
голубей, выпущенных в небо как символы душ погибших, – 
все это с нами, в нашей памяти. Помянем. Пожелаем выз-
доровления пострадавшим, которые еще проходят лечение. 
Осознаем, что мир вокруг нас за минувший год не стал спо-
койнее, и будем беречь наш любимый горо д.

Город с большим сердцем

АЛЕКСАНДР ГОВОРУНОВ 

/вице-губернатор Санкт-Петербурга – руководитель администрации губернатора Санкт-Петербурга/
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О событиях 3 апреля 2017 г. рассказывает Владимир Гарюгин – почетный железнодорожник, который почти 
тридцать лет руководит ГУП «Петербургский метрополитен».

ПОДГОТОВЛЕНО ГОРОДСКИМ ИНФОРМАЦИОННЫМ ПОРТАЛОМ �ГОРОД+»

Владимир Гарюгин: 
«В первый момент я испытал шок»

ФОТО: �ГОРОД+�

СЕННАЯ 
ПЛОЩАДЬ

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ

15
человек погибли

103
человека пострадали

89
человек обратились 

за помощью

мощность взрыва

100-200
граммов в тротиловом 

эквиваленте 

3.04.2017

Владимир Александро-
вич, могли бы вы описать, 
что чувствовали в минуты 
трагедии?

 > Теракт прои зошел неда-
леко от управления метро-
политена, поэтому я  ока-
зался на месте в считанные 
минуты и  видел своими 
глазами последствия: ране-
ных людей, человеческую 
боль и страх, разворочен-
ный вагон, тела погибших… 
В первый момент я испытал 
шок и не мог понять, как это 
могло случиться.

Любая смерть – безвоз-
вратное явление, и  люди 
переживают ее с  болью, 
но,  когда это случается 
по причине теракта, когда 
15 ни в чем не  повинных 
людей погибают в  угоду 
чьим-то политическим амби-
циям, – это ужасно.

Но я хотел бы особо отме-
тить то, как вели себя петер-
буржцы  – успокаивали, 
помогали друг другу, оказы-
вали первую помощь. Быстро 
и точно сработали силы МЧС 
и наши аварийные бригады.

Нельзя не отметить маши-
ниста, который, доведя поезд 
до  платформы, несмот ря 
на  панику и  шок, спас 
много человеческих жизней, 
ведь эвакуация из тоннеля 
была чревата последстви-
ями. Медсестры, начальник 
и персонал станции – 

все повели себя достойно. 
В городе не осталось равно-
душных. Из-за прекращения 
работы метро Петербург был 
в транспортном коллапсе, 
и  частные водители, так-
сис ты помогали людям бес-
платно добраться домой. 
Беда объединила людей!

– Метрополитен плани-
рует создать книгу памяти 
о страшном теракте. Расска-
жите, пожалуйста, об этом.

 > Мы решили, что  одним 
из знаковых мероприятий, 
которое призвано увекове-
чить память погибших, будет 
издание специальной книги 
памяти. Она в первую оче-
редь будет передана семьям 
погибших, а также представ-
лена в  Музее метрополи-
тена. Оцифрованный вари-
ант издания будет доступен 
всем желающим. Еще раз 
выражаю самые искрен-

ние соболезнования семьям 
и  близким людей, погиб-
ших 3 апреля в результате 
теракта в метрополитене.

В дни трагедии из-за пере-
грузки наблюдались сбои 
в работе сотовых телефо-
нов, «упали» сайты многих 
СМИ. С тех пор метрополи-
тен делает ставку на соци-
альные сети. Расскажите 
о вашей информационной 
политике.

 > Главное для нас – откры-
тость. Все сотрудники метро 
знают, что при возникнове-
нии любой нештатной ситу-
ации необходимо информи-
ровать пассажиров, чтобы 
не  создавать паники. Так 
было всегда, и до трагедии 
тоже. 

Сегодня мы развиваем 
свой телеграм-канал, выкла-
дываем туда информацию 

о работе станций, а также 
ролики о безопасности.

Но мы хотим пойти 
еще дальше и более пред-
метно давать информацию 
с использованием собствен-
ной сети Wi-Fi.

Часто безответственность 
пассажиров, забывших 
в метро сумочку или пакет, 
приводит к закрытию стан-
ций. Как вы боретесь с этим?

 > После апрельской трагедии 
2017 г. мы стали подходить 
к этому вопросу еще более 
ответственно. Благодаря 
бдительности наших сотруд-
ников 3 апреля был обна-
ружен еще один страшный 
груз, который был вовремя 
обезврежен.

Всего в  прошлом году 
в  метрополитене было 
забыто более 7 тыс. раз-
личных вещей. Из  них 
более 3 тыс. случаев при-
вели к закрытию станций 
и сбою работы метро. Мы 
активно извещаем пасса-
жиров о закрытии станций 
в своем телеграм-канале.

При каждом удобном слу-
чае мы обращаемся к пас-
сажирам и просим следить 
за  своими вещами, ведь 
невнимательность порой 
срывает планы люде й.

Это действительно страшная 
трагедия. Впервые такое прои-
зошло за более чем 60-летнюю 
историю петербургского метро. 
Этот день изменил жизнь всех 
горожан, а не только тех, кто 
имеет отношение к метро.
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РАБОТА по  обеспече нию 
транспортной безопасности 
началась в метро не после 
трагедии, а с 2011 г., отме-
тил заместитель начальника 
ГУП «Петербургский метро-
политен» Игорь Выборнов. 
Но после теракта она усили-
лась кратно.

НОВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
По словам Игоря Выборнова, 
вышедшее 5 апреля 2017 г. 
постановление правитель-
ства РФ расширило требова-
ния к безопасности в метро. 
Число сотрудников, отвеча-
ющих за эту сферу, увели-
чилось почти в  два раза. 
Петербургская подземка сде-
лала ставку на досмотровые 
пункты и интеллектуальное 
видеонаблюдение.

«Это не новое, мы продол-
жаем оснащать этим метро-
политен», – уточнил Игорь 
Выборнов.

Кроме того, почти за пол-
года до теракта на каждой 
станции петербургского 
метро появились рамки 
металлодетекторов. Сотруд-
ники службы контроля могут 
отправить в досмотровую 
зону любого «звенящего» 
пассажира. Сейчас уже 
нельзя сказать, что в зону 
внимания контролеров попа-
дают в основном мужчины 
с крупным багажом, теперь 
досматривают и  женщин 
с обычными сумками.

ТОТАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
Отметим, что  эта работа 
приносит свои результаты. 
По  данным ГУП «Петер-
бургский метрополитен», 
в 2017 г. на станциях про-
верили почти 17 млн пасса-
жиров. У них нашли 146 тыс. 
предметов, запрещенных 
в  подземке. В  92 случаях 
обнаружили боевое оружие, 
изъяли более 5 тыс. боепри-
пасов. И два раза находили 
взрывчатые вещества.

Еще одной мерой безопас-
ности в  подземке мог  бы 
стать тотальный досмотр 
всех без исключения людей, 
входящих на  станцию. 
В июле прошлого года метро-
политен провел такой экспе-
римент на «Электросиле», 
«Крестовском острове», «Зве-
нигородской» и «Спасской».

Выбор станций для экс-
перимента объяснили отно-
сительно небольшим пас-

сажиропотоком. Но  даже 
там тотальный досмотр обер-
нулся проблемой.

Пассажиров запускали 
небольшими группами, после 
чего вход на станцию закры-
вали, перед вестибюлями 
скапливались очереди, воз-
можности зайти внутрь люди 
ждали по 15 минут и более. 
Да и сам досмотр оставлял 
желать лучшего. Сотрудники 
явно торопились, видя недо-
вольство людей.

Оказавшись в  Петер-
бурге во  время экспери-
мента, министр транспорта 
РФ Максим Соколов отметил, 
что эта ситуация находится 
под его личным контролем, 
и по обещал собрать в ведом-
стве специалистов, которые 
найдут решение.

СОБАКИ НА СЛУЖБЕ
Этим решением, судя 
по всему, стал приказ Мини-
стерства транспорта РФ, 
который должен вступить 

в силу с 6 апреля. Документ 
разрешает только выбороч-
ный досмотр пассажиров, 
однако в досмотровую зону 
может отправиться каждый, 
у кого в кармане или в сумке 
что-то звенит.

Добавим, что осенью про-
шлого года в метро появи-
лись необычные сотруд-
ники – кинологи и специ-
ально обученные на поиск 
взрывчатки собаки. Очень 
чуткий нюх животных спосо-
бен определить такие веще-
ства, как тротил, гексоген 
или селитра.

Рабочий день четверо-
ногих специалистов длился 
12 часов – с 8:00 до 20:00. 
Кроме осмотра багажа собаки 
под присмотром кинолога 
должны были обходить и про-
верять вестибюль на подо-
зрительные предметы.

«Нюхачи» проработали 
в  метро до  конца 2017 г. 
 Появятся ли они еще в метро, 
пока неясн о.

О подготовке 

спецназа 

на транспорте 

читайте 

на стр. 8-9
О ходе расследо-

вания теракта – 

на стр. 13

ФОТО: ИНТЕРПРЕСС / А. НИКОЛАЕВ

Как после теракта 
изменился метрополитен

После теракта метрополитен заявил об усилении мер безопасности на станциях. Пас-

сажиров стали проверять чаще и тщательнее, теперь в досмотровой зоне, летом про-

шлого года подземка провела эксперимент по тотальному досмотру, позже на некото-

рых станциях даже привлекли собак.

ИРИНА ТИЩЕНКО /irina.tishenko@spbdnevnik.ru/

Г
од назад в Санкт-Петер бурге произо-
шел взрыв в метро. Город встал в проб-
ках, в Сети поползли панические слухи 

о новых минированиях и жертвах. Четвертый 
по численности город Европы столкнулся 
с трагическими событиями. Через 52 минуты 
после взрыва проявились первые элементы 
самоорганизации общества, выразившиеся 
в реальных действиях. 

По ним сравнили с другими городами, 
в которых были взрывы в метро: Москва 
(2010), Минск (2011), Токио (1995), Лондон 
(2005), Брюссель (2016), Вашингтон (2016). 
Сравнение показало, что реакция жителей 
по формам самоорганизации была в сред-
нем в два раза разнообразнее, чем в дру-
гих городах. Жители реагировали быстро 
и эмоционально. Бескорыстность помощи 
разнообразных фирм послужила основным 
толчком к массовому волонтерскому подъ-
ему, чего мы не встречали в других городах 
мира. Это было уникально.

Петербуржцы узнали о теракте из ком-
муникационных устройств: 30,5% – звонки 
по телефону или SMS, 20% – новости в Интер-
нете (51,2% – «ВКонтакте», «Яндекс» – 18,7, 
«Мейл» – 7,8, «Фонтанка» – 5,4, «Гугл» – 
4,2 и «Лента» – 4,2%) и соцсети, 23,4 – по ТВ, 
16,3 – устно знакомые и члены семьи. То есть 
больше 50% населения узнали о происшест-
вии из телефона и мессенджеров, которые 
почти в два раза опередили телевидение.

Абсолютное большинство петербуржцев 
удовлетворены действиями городской власти 
по предотвращению последствий теракта 
в нашем метро.

Третьего апреля 2017 г. в горожанах ярко 
проявилась человечность, сопричастность 
и теплота, те, кто помогал друг другу бес-
корыстно, встречались сердцами, что было 
крайне важно и тем, кто нуждался в помощи, 
и тем, кто смог ее оказа ть.

«Такого мы не встречали 
в других городах мира»

Мы решили исследовать это явление, 
было выявлено 20 форм самооргани-
зации: от бесплатной развозки людей 
до бесплатного бензина, кофе, ночлега 
и многого другого.

АЛЕКСАНДР СЕРАВИН

/обозреватель/
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МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

Мы тут рядом

Второго апреля отмечается Всемирный день распространения 
информации о проблеме аутизма. По статистике ВОЗ, каждый 
100-й ребенок рождается с этой особенностью развития.

О ТОМ, что среди нас живут люди 
с расстро йствами аутистического 
спектра (РАС), до  известного 
фильма журналиста Любови Аркус 
«Антон тут рядом» предпочитали 
громко не говорить. Был, конечно, 
еще  оскароносный «Человек 
дождя», но многим в России каза-
лось, что это все от нас страшно 
далеко – как та же Америка.

В  России нет точной статис-
тики о количестве людей с аутиз-
мом. Можно предположить, 

что при населении свыше 5 млн 
200 тыс. человек в Санкт-Петер-
бурге проживают не один деся-
ток тысяч людей с РАС. По данным 
специалистов, большинство из них 
не имеют доступа к обычным соци-
альным благам, им недоступны 
учеба, работа и досуг.  Поэтому 
помочь аутистам и их семьям могут 
неравнодушные люди.

В 2013 г. в Северной столице 
при  благотворительном фонде 
«Выход в Петербурге» был создан 
единственный в  России центр 
творчества, обучения и социаль-
ной абилитации для  взрослых 
людей с РАС, получивший назва-
ние в честь фильма – «Антон тут 
рядом». Фонд реализует комплекс-
ные благотворительные прог-
раммы поддержки людей с аутиз-
мом. Центр «Антон тут рядом» 
проводит различные информаци-
онные акции и призывает горо-
жан подключиться к активной дея-
тельнос ти. Так, 2 апреля состоится 

уличная акция «Мы тут рядом»: 
друзья центра «Антон тут рядом» 
пройдут по Невскому пр. с музы-
кальными вставками и дружескими 
фотоснимками. Возглавит шествие 
попечитель центра актер Геннадий 
Смирнов. Задача парада – напом-
нить о том, что люди с РАС – это 
реальные люди, живущие по сосед-
ству с нами, и они не хотят быть 
изгоями. 

Вечером того же дня на Малой 
Садовой начнется выступление 
оркестра «Антон тут рядом», свое 
приветственное слово скажет 
Любовь Аркус. Чуть позже Северная 
столица присоединится к всемир-
ной акции «Зажги синим» (синий 
цвет символизирует аутизм), в рам-
ках которой по всему миру синим 
подсвечиваются знаковые здания, 
скульптуры и природные объекты. 
В Петербурге такими объектами 
в этом году станут Дворцовый мост, 
ТЮЗ им. А. А. Брянцева, купол Дома 
Зингера и д р.

Выход для аутиста – это выход 
из аута в жизнь. Выход для всех 
остальных означает понимание, 
что все мы – одно целое. Выход 
нужно искать всем вместе.

ЛЮБОВЬ АРКУС, РЕЖИССЕР 

 ФОТО: ИНТЕРПРЕСС / С. ХОЛЯВЧУК

ГЕННАДИЙ ВОЛОБУЕВ /info@spbdnevnik.ru/

С 1975-ГО по 2014 г. число людей, страдающих ожире нием, 
увеличилось в мире в 6 раз. Об этом «Петербургскому 
дневнику» рассказал заведующий кафедрой гигиены 
питания Северо-Западного государственного медицин-
ского университета имени И. И. Мечникова, профессор, 
доктор медицинских наук Виктор Закревский. По его 
словам, если в 1975 г. людей с ожирением было 105 млн, 
то к 2014 г. стало 640 млн. Прогнозы специалистов пока 
неутешительны. Сегодня каждый восьмой человек стра-
дает от лишнего веса, а в 2025 г. этот недуг будет пресле-
довать каждого пятого. В России, судя по научным иссле-
дованиям, ситуация крайне неоднородная. Например, 
меньше всего жителей, страдающих ожирением, в Удмур-
тии (12%). Зато в Калужской области тучных людей аж 
33%. Уровень потребления жиров в ежедневном рационе 
граждан в регионах Центральной России доходит до 40%. 
А вот на Кавказе питаются более правильно – там в раци-
оне много овощей и фруктов, молочных продуктов.

Что делать, чтобы остановить опасную тенденцию 
по увеличению числа россиян, страдающих ожирением? 
По мнению Виктора Закревского, достижения мировой и 
в том числе отечественной науки позволяют не только сба-
лансировать питание, но и предотвратить многие болезни. 
Ключ к успеху – в индивидуальной «настройке» рациона. 
У каждого человека он должен быть своим в зависимости 
от состояния организма, генетики, образа жизн и.

Коварный жир хочет 
захватить Землю

Ауто (греч. – 
«сам») – уход 

человека в собственный 
мир. Особенность 

развития, сохраняющаяся 
на протяжении всей его 

жизни.
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! Для пострадавших в результате тяжелого несчас тного случая на про-
изводстве проводится комплекс реабилитационных мероприятий, 

включающих социальную, правовую и психологическую поддержку.
Если несчастный случай на производстве медики квалифициро-

вали как тяжелый, пострадавшему за счет средств ФСС будет 
оказана вся необходимая медпомощь (пребывание в стационаре, 
оплата операций, лекарств, технических средств реабилитации), после 
при необходимости пострадавший будет направлен на санаторно-ку-
рортное лечение. Задача ФСС – полностью восстановить здоровье 
пострадавшего на производстве, вернуть его к полноценному труду.

Если пострадавший сможет после реабилитации вернуться к преж-
ним трудовым обязанностям, ФСС взаимодействует с работодателем 
по вопросу сохранения пострадавшему рабочего места. В случае если 
состояние здоровья не позволит сотруднику вернуться на прежнюю 
работу, он может освоить новую профессию. При этом пособие по вре-
менной нетрудоспособности выплачивается в стопроцентном раз-
мере до момента выздоровления либо установления процента утраты 
профессиональной трудоспособности, который определяют специа-
листы медико-социальной экспертизы. В случае смерти работника 
единовременная выплата семье погибшего составляет 1 млн рублей.

Независимо от того, кто выплачивает пособие – работодатель 
или ФСС, – его сумма определяется размером заработка за два пред-
шествующих года. То есть по всем страховым случаям 2018 г. пособие 
исчисляется из размера заработка за 2016 и 2017 гг.

Для работающих граждан социальной гарантией является 
трудовой договор. А получающие «серую» зарплату практи-
чески лишают себя возможности социальной и правовой защиты. 
Необходимо настаивать на заключении трудового договора 
и помнить, что размер выплат напрямую зависит от официаль-
ного заработк а. 

Вам отвечает эксперт Фонда социального 
страхования

?  Чем поможет Фонд социального страхования постра-
давшему при несчастном случае на производстве?

НАТАЛЬЯ КРИВОНОГОВА 

/начальник отдела страхования 

профессиональных рисков Санкт-

Петербургского регионального отделения 

Фонда социального страхования РФ/

Для оперативного решения вопросов можно 
оставить свое электронное обращение 
на сайте Петербургского отделения ФСС – 
http://www.rofss.spb.ru/, направить письмен-
ное обращение на адрес: 190000, Санкт-Пе-
тербург, BOX 1205, а также позвонить по теле-
фону горячей линии 677- 87-17 (работает 
с 9:00 до 21:00 без выходных). Можно 
также обратиться в любой многофункцио-
нальный центр Петербурга. Или обратиться 
в Центр обслуживания регионального отде-
ления, расположенный по адресу: Инструмен-
тальная ул., 3Б, – вход с Аптекарской наб., 12. 
Центр обслуживания работает по будним дням 
с 9:00 до 18:00, в выходные – с 10:00 до 16:00.
Дорогие читатели! В еженедельной рубрике 
на страницах «Петербургского дневника» 
на все ваши вопросы ответят специалисты 
Санкт-Петербургского регионального отде-
ления Фонда социального страхования РФ. 
Пишите нам: press@ro78.fss.ru.
Пишите и звоните в редакцию газеты «Петер-
бургский дневник» 335-00-00 (по рабочим 
дням с 9:00 до 18:00, fsspb@spbdnevnik.ru).

Убежище 
душевной
боли

Единственное в России стационарное отделение 
неврозов и психотерапии отмечает 85-летний 
юбилей.

МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

ПО ПРОГНОЗАМ ВОЗ, к 2020 г. 
сердечно-сосуд истые недуги 
и рак уступят место депрес-
сиям и неврозам. Сегодня 
жертвами депрессии уже 
стали 5% населения планеты.

В стационарное отделение 
Института Бехтерева попа-
дают те, кто  не  страдает 
тяжелыми психическими 
расстройствами, но  сам 
уже не  в  состоянии спра-
виться с душевной болью. 
«В основном это люди с тре-
вожными нарушениями, 
что характерно для жите-
лей мегаполиса. Многоза-
дачность, постоянные пере-
грузки – и человек не выдер-
живает. Вторые по частоте – 
пациенты с депрессивными 
нарушениями. Стало больше 
проб лем с нарушениями сна, 
психосоматических рас-
стройств. Появились паци-
енты с психогенным перее-
данием – когда люди  заедают 
свои стрессы», – рассказала 
руководитель отделения 
пограничных психических 
расстройств и  психотера-
пии, вице-президент Россий-
ской психотерапевтической 
ассоциации, д. м. н. Татьяна 
Караваева.

Госпитализацию рекомен-
дуют, когда у больного слиш-
ком выраженные клиничес-
кие симптомы – например, 
когда из-за своей фобии он 
не может нормально жить. 
Или  когда надо избавить 
от психотравмирующей ситу-
ации – вырвать из среды. 
«У нас долго лечился муж-
чина, который в авиаката-
строфе потерял всю семью, 
а сам не попал на этот рейс 
потому, что ему не хватило 
билета», – говорит Татьяна 
Караваева.

Еще одна категория паци-
ентов – зависимые. В ста-
ционар жена привела ког-
да-то успешного бизнесмена, 
который проиграл не только 
несколько квартир и машин, 
но  и  собственное казино. 
«Он прошел курс лечения, 
и я точно знаю, что потом 
3 года не  играл. Но  вот 
что с ним сейчас – не знаю, 

мужчина пропал из нашего 
поля зрения», – говорит док-
тор. Но  есть и  проблемы: 
в отделение попасть непро-
сто – должны быть веские 
основания. Петербурж-
цам будет легче получить 
помощь психотерапевта, 
если в городе расширится 
сеть амбулаторной психоте-
рапевтической помощ и.

Это отделение – такое все-
российское убежище, основ-
ной методический и науч-
ный центр страны. В Москве 
лечат в основном с помощью 
лекарств, а здесь – с помощью 
психотерапии.

 ВИКТОР МАКАРОВ, 
ВИЦЕ�ПРЕЗИДЕНТ ВСЕМИРНОГО СОВЕТА ПО ПСИХОТЕРАПИИ

 ФОТО: PIXABAY.COM



АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/

СТРОБОСКОПИЧЕСКИЕ всп ышки 
выстрелов на  считанные 
мгновения пронзают густую 
тьму, разгоняя тяжелый 
насыщенный пороховыми 
газами воздух стрельбища.

– К бою!
– Пустой.
– Держу цель.
Отрывистые выкрики бой-

цов и команды инструкторов 
прерываются лишь ярост-
ным рявканьем «Грача» 
(пистолет Ярыгина) и скорб-
ным металлическим стоном 
пораженных мишеней. Сде-
лав несколько выстрелов, 
боец уходит за спину това-
рища, который встает на его 
место, пока первый стрелок 
перезаряжает оружие. Пере-
сменка идет раз за разом, 
молодые спецназовцы, 
еще не допущенные до опе-
ративной работы, отрабаты-
вают элементы боя.

– Тебя среди ночи раз-
буди, ты готов должен 
быть. Вот два попадания 
в конце. Тот, кто по вам стре-
ляет, уже положил обоих. 

Еще раз повторяю, тут вы 
должны отработать точ-
ность. Выстрел – попадание, 
и никак иначе, – поучает бой-
цов майор Константин Доло-
тов, старший инструктор 
по профессиональной, слу-
жебной и физической подго-
товке ОМОНа (на транспорте) 
ГУ Росгвардии по СПб и ЛО.

– Вот чего ты тормозишь? 
Меняйтесь быстрее. Сереж, 
ей богу, ты двигаешься 
как старый вояка, не знаю-
щий любви. Живее!

Вновь деловито работает 
«Грач», оглушая группу мну-
щихся позади бойцов, ожида-
ющих своей очереди.

– Доктор наш на отлично 
справил юбилей, весь день 
на  заявке провел. Когда 
вернулся, жена, дети спать 
уж легли, гости разошлись, 
прямо из-за  стола выдер-
нули, – в задних рядах вете-
раны буднично делятся 
новостями.

– Он что, по-твоему, экс-
трасенс – мысли читать?! 
В бою он тебя вряд ли услы-

шит, хоть по плечу хлопни, 
что ли. Да что ты его гла-
дишь? Не можешь до плеча 
дотянуться, так по  ляжке 
бей,  – прикрикивает 
на молодое пополнение один 
из инструкторов.

На  выполнение упраж-
нений отводятся считан-
ные секунды, от них зави-
сят жизни не  только бой-
цов спецподразделения, 
но и простых людей, за кото-
рыми, словно за  щитом, 
могут укрываться пре-
ступники. Однако скорость 
не значит ничего без точ-
нос ти, что объясняет беско-
нечные тренировки.

– Во  время работы, 
какая бы ни стояла задача, 
ты не испытываешь страха. 
Он приходит позже, когда 
работа уже выполнена, 
и ты все это осознаешь, 
начинаешь анализи-
ровать. Опять  же, 
страшно не  за  себя, 
а  за  людей. После 
выполнения задачи 
внутри присутствует 
некое умиротворение, 
что  все сделал чисто 
и  никто не  пострадал,  – 
рассказывает Константин 
Долотов.

ПРЕВЕНТИВНЫЙ УДАР
Запотевшие и зарешечен-
ные окна кунга специального 
«КамАЗа» скрывают красоты 
Северной столицы.

– На  что прежде всего 
заточены тренировки?

– Весь процесс подго-
товки направлен на то, чтобы 
обезвредить преступника 
до того, как ситуация нач-
нет развиваться. Наверное, 
в этом и заключается прин-
ципиальное различие между 
бойцами отряда и простыми 
людьми. Ты же не знаешь, 
что из себя представляет зло-
умышленник. Между тем он 
может оказаться чемпионом 
мира по рукопашному бою 
или двинутым шахидом, – 

рассказывает Константин 
Долотов. – К примеру, один 
нехороший человек скрылся 
за толстенной стальной две-
рью, изготовленной на заказ. 
Пока одна группа вскрывала 
ее, он попытался уничтожить 
улики, рассчитывая успеть, 
пока ломают дверь. В это 
время вторая группа зашла 
через окна и обезвредила его.

– Что отличает спецпод-
р а з д е л е н и е  О М О Н а 
на транспорте?

– Прежде всего сфера 
ответственности, то  есть 
транспортная инфраструк-
тура. Мы контролируем вок-
залы, аэропорты и т. п., – 
вступает в разговор полков-
ник Сергей Егоров, замко-
мандира отряда. – Скажем, 
при  крушении «Невского 

экспресса» мы обеспечивали 
бесперебойную работу след-
ственной группы. Литерные 
мероприятия, то есть обеспе-
чение безопасности особых 

гостей. Например, прибы-
вающих на Петербургский 
экономический форум глав 
государств. В случае необ-
ходимости наши ребята 

Транспортный спецназ – отряд специального особого 
назначения, прикрывающий аэропорты и вокзалы. 
Как и для чего готовят бойцов элитного подразделе-
ния, с чем им приходится сталкиваться, рассказали 
офицеры ОМОНа.

«Безмозглая гора 

Спортивные и боевые 
тренировки проходят 
каждый день утром 
и вечером. Их время 

зависит от количества 
заявок, поступающих 
в тот или иной день.
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мышц нам не нужна»

Железников, старший инже-
нер-сапер отряда.

– В тот день поступило 
очень много заявок от обес-
покоенных горожан. В основ-
ном это оказались забы-
тые вещи, в одном случае 
– муляж гранаты, – добав-
ляет прапорщик Яна Вави-
лова, кинолог группы раз-
минирования отряда.

– Группы «большого» 
ОМОНа остались на  стан-
ции, а мы вышли на город-
ские заявки, ситуация ста-
билизировалась лишь к двум 
часам ночи, – вспоминает 
Андрей Железников.

На вооружении транспортного 
спецназа стоит немало экзоти-
ческих спецсредств. К примеру, 
электрошокер-дубинка (АИР-
107У). Картридж выстрели-
вает токопроводящие гарпуны 
на 4,5 м, а при необходимос ти 
устройство может использо-
ваться как дубинка. «Зона 
антивыхвата» делает невоз-
можными попытки отобрать 
электрошокер. Схватившись 
за «АИР», противник получит 
сильный удар током. При необ-
ходимости стреляющий кар-
тридж заменяется на сигналь-
ный, который издает оглуши-
тельный звук, сопровождаемый 
ослепительной вспышкой свет а.

ФОТО:  Д. ФУФАЕВ, РОСГВАРДИЯ

могут успешно штурмовать 
любой захваченный объ-
ект или  транспорт, вести 
огонь из  любого стрелко-
вого и  специального ору-
жия. Участ вуют в задержа-
нии наркобаронов, разми-
нировании и т. д.

– Для многих ОМОН ассо-
циируется исключительно 
с  грубыми людьми, кото-
рые щитами расталкивают 
людей на митингах, – говорю 
я, пока грузовик кренится 
от резкого поворота.

– В  ОМОНе черствых 
людей нет по  определе-
нию. Мы таких не  берем. 
Безмозглая груда мышц 
нам не нужна, только люди 
с интеллектом, способные 

не только выполнить задачу, 
но  и  прийти на  помощь 
людям. Нельзя быть гото-
вым ко всему, нарушители 
тоже следят за действиями 
правоохранителей и  ста-
раются обойти нас, поэ-
тому нужно быть готовым 
к импровизации, предуга-
дывать, как события могут 
развиваться дальше, – объ-
ясняет Константин Долотов.

– Мы спецподразделение, 
а не киборги. ОМОН задей-
ствуют, чтобы предотвратить 
непоправимое. Это сложная 
и кропотливая работа. Иной 
раз приходится отодвигать 
семью на второй план, сна-
чала служба на благо страны 
и народа, потом все осталь-

ное, – подчеркивает Сергей 
Егоров.

РОКОВОЙ ДЕНЬ
Когда в петербургской под-
земке прогремел взрыв, 
группы разминирования 
отряда были отправлены 
на  усиление «большого» 
(работающего по  городу) 
ОМОНа, также входящего 
в структуру Росгвардии.

– Наша группа находи-
лась в Пулково на сопровож-
дении, когда поступил сиг-
нал выдвигаться к станции 
метро «Технологический 
институт». Внизу царил 
упорядоченный хаос. Когда 
мы прибыли, на  станции 
были только взрывотех-
ники ОМОНа. Хотя дым уже 
начинал рассеиваться, висел 
тяжелый запах взрыв чатки. 
Всюду были разбросаны 
части покореженного вагона. 
Саперы обследовали терри-
торию, чтобы исключить 
возможность еще  одного 
взрыва, – поделился воспо-
минаниями майор Андрей 

80%
личного состава отряда имеют правительственные 
награды. Личный состав петербургского транспортного 
ОМОНа принимал участие в наведении и поддержании кон-
ституционного порядка в Чеченской Республике, в контртер-
рористических операциях в Северо-Кавказском регионе.
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Дипмиссия невосполнима

В Петербурге закрылись дипмиссии Британии и США. В пятницу в аме-
риканском консульстве был последний рабочий день. Что теперь ждет 
здания генконсульств? «ПД» решил разобраться в этом вопросе.

ИГОРЬ ФЕДОРОВ, СВЯТОСЛАВ АФОНЬКИН /info@spbdnevnik.ru/

ВСЕЙ недвижим остью, где 
размещаются представи-
тели зарубежных диплома-
тических миссий, управляет 
специализированное петер-
бургское ГУП «Инпредсер-
вис». Предприятие обслужи-
вает свыше 30 консульских 
учреждений, а все объекты 
недвижимости находятся 
у него в оперативном управ-
лении. Консульства США 
и Великобритании, закрыв-
шиеся в Петербурге в конце 
марта, в их числе.

Как  рассказал нашему 
изданию Александр Про-
хоренко, декан факультета 
международных отношений 
Северо-Западного института 
РАНХиГС, по  общей пло-
щади консульские объекты 
примерно одинаковы и все 
оплачивают аренду впе-
ред. Можно предположить, 
что все дипмиссии перечис-
лили аренду как минимум 
за 2018 г. Эксперт не исклю-
чает, что зарубежная сто-
рона может разорвать дого-

вор и потребовать вернуть 
предоплату. В таком случае 
здание вернется в  город-
скую собственность. Каким 
образом оно будет эксплу-
атироваться дальше – ска-
зать сложно. «Город вправе 
распоряжаться своим иму-
ществом по своему усмотре-
нию», – уточняет Александр 
Прохоренко.

По мнению эксперта, рос-
сийская сторона вряд ли пой-
дет на расторжение догово-
ров. Этот вопрос сейчас будет 
активно изучаться. В осталь-
ном аренда здания может 
быть прекращена, если пере-
станут поступать арендные 
платежи.

Будущее особняков пока 
что туманно. Вполне можно 
предположить, что  там 
 появятся какие-то социаль-
ные учреждения или офисы 
государственных унитарных 
предприятий. Так, в здании, 
которое раньше занимало 
консульство Великобрита-
нии, до 1993 г. находилась 

музыкальная и художествен-
ная школа.

Есть и другие варианты. 
Так, Виталий Милонов, депу-
тат Госдумы РФ, предло-
жил открыть школу моло-
дых дипломатов в здании 
американского консуль-
ства в Петербурге. Нельзя 
исключать и того, что здания 
выставят на торги и пере-
дадут в частные руки – они 
могут заинтересовать бизнес.

А вот заведующий кафед-
рой мировой политики 
факультета международных 
отношений СПбГУ Ватаняр 
Ягья считает, что здания, ско-
рее всего, встанут на баланс 
МИД. «Нельзя исключать, 
что  через какое-то  время 
отношения между стра-
нами наладятся, и  тогда 
консульства снова вернутся 
в эти здания», – считает он. 
Правда, подчеркивают неко-
торые эксперты, случится 
это не раньше, чем амери-
канцы откроют российское 
консульство в Сиэтл е.

ФОТО: ИНТЕРПРЕСС / Р. ПИМЕНОВ

Мы готовы на базе 
этих зданий 
открыть школу 
молодых диплома-
тов как учрежде-
ние дополнитель-
ного образования. 
Люди могли бы изу-
чать дипломатию 
не только в МГИМО, 
но и в Петербурге 
как окне в Европу.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ, ДЕПУТАТ ГД РФ 

ЗНАКОВЫЕ СОБЫТИЯ 

ПРОШЛОЙ НЕДЕЛИ 

В ПЕТЕРБУРГЕ  }  26.03 –
1.04.2018

…ОБОГНАЛИ МОСКВУ ПО ОБЪЕМУ 
ИНВЕСТИЦИЙ В НЕДВИЖИМОСТЬ…

  > По данным экспертов JLL, в I квар тале 2018 г. доля 
Петербурга в общем объеме инвестиционных сделок 
с недвижимостью в России составила 50%, или $ 361 млн. 
Для сравнения, ровно год назад объем инвестицион-
ных сделок в Петербурге составлял $ 172 млн, или 22% 
от общего объема таких сделок в России. На ситуацию 
повлияла сделка по приобретению LeroyMerlin 12 магази-
нов K-Rauta в Петербурге, а также покупка инвесторами 
нескольких жилых проектов в Северной столице. Доля 
традиционного лидера – Москвы – в совокупном объеме 
снизилась с 61% в январе – марте 2017 г. до 44% в этом 
году.

…ПЕТЕРБУРГ И БЕЛОРУССИЯ 
НАРАЩИВАЮТ ТОВАРООБОРОТ…

  > В Северной столице состоялось десятое заседание 
Совета делового сотрудничества Санкт-Петербурга 
и Республики Беларусь с участием губернатора Санкт-Пе-
тербурга Георгия Полтавченко, премьер-министра Респуб-
лики Беларусь Андрея Кобякова и госсекретаря Союзного 
государства России и Белоруссии Григория Рапоты. 
Подведены промежуточные итоги выполнения подписан-
ной в 2016 г. программы торгово-экономического, науч-
но-технического и гуманитарного сотрудничества между 
правительством Республики Беларусь и правительством 
Санкт-Петербурга. В 2017 г. товарооборот вырос на 15% 
в сравнении с 2016 г., превысив $2 млрд.

…ЧМ-2018 СРЕДИ БОЛЕЛЬЩИКОВ 
ДАЛИ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ…

  > FIFA согласовала идею Российского футбольного союза 
и Министерства спорта о проведении в России чемпи-
оната мира по футболу среди болельщиков. Столицей 
фанатского турнира станет Санкт-Петербург. Ожидается, 
что чемпионат пройдет одновременно с ЧМ-2018 и объе-
динит болельщиков всех 32 стран – участниц мундиаля.

…СТАРТОВАЛ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ФОРУМ…

  > В Президентской библиотеке имени Б. Н. Ельцина 
состоялось пленарное заседание Петербургского меж-
дународного образовательного форума «Современное 
образование: новая реальность». Форум объединил сотни 
российских педагогов и их зарубежных коллег, ученых 
и деятелей культуры, представителей власти. В РГПУ им. 
А.И. Герцена, Академии постдипломного образования, 
городском Дворце творчества юных проходят конферен-
ции, круглые столы, семинар ы.

2 АПРЕЛЯ 2018 
№57�58 R1776T1777� 10 НОВОСТИ



ПЕРЕ ЛЕ ТЫ совер шаются 
на воздушных судах семей-
ства Airbus A320 дважды 
в неделю: из Валлетты (сто-
лица Мальты) в  аэропорт 
Пулково самолеты будут 
отправляться по  средам 
и субботам, обратно – по чет-
вергам и воскресеньям.

Мальта – островное госу-
дарство в Средиземном море. 
Направление пользуется 
большим спросом у туристов, 
а также у студентов со всего 
мира: страна является одним 
из крупнейших центров изу-
чения английского языка.

В  2018 г. Мальта стала 
одной из новинок летнего 
расписания аэропорта 
Пулково наряду с другими 
направлениями. В  янва-

ре-феврале в маршрутной 
сети воздушной гавани 
Санкт-Петербурга появились 
четыре новых направления 
полетов. Низкобюджетная 
авиакомпания «Победа» 

открыла рейсы в  столицу 
Ингушетии Магас, а также 
свои первые международ-
ные маршруты из Пулково 
в Кельн (Германия) и Пизу 
(Италия).

Авиакомпания Sichuan 
Airlines начала выполнять 
перелеты в столицу китай-
ской провинции Сычуань 
Чэнду. Sichuan Airlines 
стала четвертым авиапере-
возчиком из КНР, осущест-
вляющим регулярные рейсы 
в Санкт-Петербург.

Отметим, пассажиропоток 
аэропорта Пулково в янва-
ре-феврале 2018 г. составил 
2 млн 033 тыс. 082 чело-
века, что на 8,1% превышает 
результат за аналогичный 
период прошлого год а.

Пассажиропо-
ток Пулково 

на международ-
ных воздушных 

линиях за первые 
2 месяца года уве-
личился на 18,8% 

(до 641 тыс. 
987 человек). 

СЕЙЧАС есть множество вари антов обучения иностранному 
языку. Можно поступить на факультет или в школу ино-
странных языков или просто окончить курсы. Но в любом 
случае один из хороших способов изучить иностранный 
язык и получить необходимую практику – поехать в языко-
вой лагерь. За время поездки можно будет пополнить свой 
словарный запас, узнать о традициях и культуре людей, 
с которыми предстоит общаться в лагере. Еще это хорошая 
возможность ознакомиться с местными достопримечатель-
ностями, ведь, как правило, для участников лагерей орга-
низуют выезды в город. Не стоит забывать и о здоровье – 
многие лагеря находятся за городом на свежем воздух е.

П
иратский кодекс предп исывал смертную казнь тому, 
кто приведет на корабль женщину. Однако исключе-
ния были. Пример тому – история известного пирата 

Джека Рэкхема по прозвищу Калико Джек. Прозвище Рэкхем 
получил за любовь к одежде из яркого индийского ситца 
(калико). Нрава сей герой был престранного и поведения 
эксцентричного. Не исключено, что именно он стал прото-
типом Джека Воробья из известного фильма.

В мае 1719 г. Рэкхем познакомился с юной прелестни-
цей Энн Бонни. Несмотря на свои 19 лет, Энн успела побы-
вать замужем за матросом, пожить с богатым плантато-
ром и посидеть в тюрьме за соучастие в убийстве кузины 
губернатора Ямайки.

…Рэкхем провел Энн, переодетую в мужское платье, 
на свой корабль. Девушка участвовала во всех пиратских 
кампаниях наравне с мужчинами. Однажды Рэкхем и его 
команда захватили корабль, на котором находилась пере-
одетая мужчиной Мэри Рид. Ей предложили остаться на кора-
бле и примкнуть к пиратам. Мэри согласилась.

С этого момента обе женщины делят каюту с капитаном 
и участвуют во всех нападениях, абордажах и пьянках. 

По свидетельствам очевидцев, Энн и Мэри рубили головы, 
пили ром и сквернословили пуще своих спутников мужчин. 
Когда Джек решил выбрать себе флаг, углем он нарисовал 
на листе бумаги череп со скрещенными костями и показал 
эскиз своим спутницам. На это обе дамы сказали, что череп – 
это он, но костями они быть не хотят. Тогда Рэкхем заме-
нил кости на сабли. Так родился самый известный флаг 

из истории мирового пиратства.

Но вскоре у властей Ямайки, утомлен-
ных бесчинствами головорезов, кончилось 
терпение. На корабль Рэкхема была объ-
явлена тотальная охота. Семнадцатого 
ноября 1720 г. в Порт-Ройале перед каз-
нью вместо утешения Калико Джек услы-
шал от Энн Бонни такие слова: «Если бы 
дрался как мужчина, то не был бы пове-
шен как собака».

Тело Рэкхема повесили на входе в гавань в назидание 
всем пиратам, а Энн Бонни и Мэри Рид удалось избежать 
казни, так как к тому времени они были в положении. 
Мэри умерла в тюрьме, а след Энн затерялся во времени 
и более поздних наслоениях историй об известных джентль-
менах удач и.

Калико Джек
и его подруги

АЛЕКСАНДР ИНГИЛЕВИЧ 

/путешественник, действительный член 

Русского географического общества/

Команда Рэкхема в водах Ямайки снискала репу-
тацию безжалостных грабителей. Особенной дер-
зостью и жестокостью отличались две женщины, 
переодетые в мужские платья... 

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА А. ИНГИЛЕВИЧА

На Мальту – напрямик

Где отдохнуть с пользой для ума 

Аэропорт Пулково встретил первый рейс авиакомпании 

Air Malta. Мальта – одно из долгожданных направлений этого 

летнего сезона. Прямых рейсов туда не было с октября 2014 г.

Если вы давно хотели изучить иностранный язык и пообщаться с его носите-

лями, то самое время отправиться в языковой лагерь.

АРТЕМ ЛОДКИН /info@spbdnevnik.ru/

КИРА СМОЛЬКОВСКАЯ /info@spbdnevnik.ru/
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В
1952 г. площадь перед въез дом в Але ксандро-Невскую 
лавру, до этого называвшаяся Красной, была пере-
именована в площадь Александра Невского.

Как известно, битва произошла гораздо выше по тече-
нию Невы, в устье впадающей в нее реки Ижоры, но Петр 
сознательно указал место строительства монастыря именно 
здесь, вблизи строящейся новой столицы. 

Возведение  монастыря на месте предполагаемой битвы 
должно было продемонстрировать всему миру непрерыв-
ность исторической традиции борьбы России за выход к 
морю. Да и Александр Невский был святой, ничуть не менее 
значимый для Петербурга, чем, скажем, Георгий Победоно-
сец для Москвы. Он был не мифической, а реальной истори-
ческой личностью, что приобретало неоценимое значение 
в борьбе с противниками петровских реформ. 

В мае 2002 г. в центре площади установили конный памят-
ник Александру Невскому по модели скульптора Вален-
тина Козенюка. Между тем среди петербуржцев появились 
осторожные предположения, что на площади установлен 
«памятник Николаю Черкасову». И действительно, облик 
древнерусского полководца будто бы изваян по знамени-
тому образу Александра Невского, созданному известным 
ленинградским актером Николаем Черкасовым в однои-
менном кинофильме. 

Памятник далеко не у всех вызывает положительные 
эмоции. Некоторые называют его «Бред сивой кобылы». 
Так  питерские пересмешники расшифровали аббревиа-
туру Балтийской строительной компании (БСК) на поста-
менте монумента. Так будто бы были отмечены заслуги 
компании, ставшей спонсором изготовления и установки 
этого памятника.

Вскоре в городском фольклоре сравнительно длинное 
название площади трансформировалось в короткую и удоб-
ную в произношении аббревиатуру: ПЛАН – ПЛощадь Алек-
сандра Невского.

Памятник 
на Красной 
площади

НАУМ СИНДАЛОВСКИЙ /обозреватель/

Как только памятник не называли в народе. И «Оло-
вянный солдатик», и «Регулировщик», и «Кон-
ный гаишник». Оставалось только представить, 
как в протянутой руке князя вместо копья ока-
жется полосатый жезл для регулировки движения.

СВЯТОСЛАВ АФОНЬКИН /info@spbdnevnik.ru/

Пешеходные ограды: 
красота или безопасность?

В управлении ГИБДД петербургского главка хотят установить пешеходные 

ограждения на Невском и Каменноостровском пр. Однако Комитет по охране 

памятников не дает на это разрешения, опасаясь за место города в Списке 

объектов всемирного наследия ЮНЕСКО.

ВОПРОС о необход имости уста-
новки оград поднял началь-
ник отд ела дорожного над-
зора управления ГУ МВД Рос-
сии по СПб и ЛО Олег Дмит-
риев на заседании комиссии 
по  обеспечению безопас-
нос ти дорожного движения 
при губернаторе Санкт-Пе-
тербурга в четверг, 29 марта. 
По мнению полиции, такие 
меры значительно повысят 
безопасность дорожного дви-
жения и пешеходов. 

В Комитете по государ-
ственному контролю, исполь-
зованию и  охране памят-
ников истории и культуры 
(КГИОП) «ПД» заявили, 
что оцинкованные ограды 
несомненно испортят архи-
тектурный облик города.

Олег Дмитриев посето-
вал, что проблема обсужда-
лась несколько раз, но у него 
создается впечатление, 
что сотрудники КГИОП никак 
не заинтересованы в этом, 
хотя на кону стоят жизни 
горожан.

Губернатор Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтав-
ченко отметил, что  проб-
лема требует осмотритель-

ности. «Город гордится тем, 
что  является частью все-
мирного наследия ЮНЕСКО, 
а там достаточно жесткие 
требования  – КГИОП обя-
зан прорабатывать такие 
вопросы», – сказал он и доба-

вил, что даст распоряжение 
обсудить с комитетом иници-
ативу об установке огражде-
ний в центре.

По мнению члена Между-
народного совета по сохране-
нию памятников и достопри-
мечательных мест Николая 
Лаврентьева, опасения коми-
тета излишни. «Ограждения 
не являются капитальным 
сооружением, они не приве-
дут к какому-то существен-
ному изменению внеш-
него облика, по  крайней 
мере на  Каменноостров-
ском пр.», – считает он.

Депутат петербургского 
парламента Алексей Кова-
лев утверждает, что полиция 
должна согласовывать эту 
идею с Комитетом по градо-
строительству и архитектуре 
(КГА). По словам народного 
избранника, только часть 
Невского пр. до Фонтанки 
находится в охранной зоне. 
Алексей Ковалев пояснил, 
что главная задача при уста-
новке ограждений – испол-
нить их в рамках действую-
щего эстетического регла-
мента Невского пр., который 
устанавливает КГА.

«Раньше у нас 
были красивые 

загородки 
с цепями, можно 

придумать 
нечто похожее. 
Нужно сделать 

что-то соответ-
ствующее облику 
нашего главного 

туристичес-
кого объекта – 
Невского пр.».

АЛЕКСЕЙ КОВАЛЕВ,

ДЕПУТАТ ЗС СПБ 

 ФОТО: ИНТЕРПРЕСС / А. ТАРАСЕНКОВ

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ГОРОДСКИЕ ЛЕГЕНДЫ
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Следствие вышло 
на финишную прямую

Спустя год после теракта в метро Петербурга расследование возбуж-
денного 3 апреля 2017 г. уголовного дела так и не завершено. Но велик 
шанс, что до конца года материалы будут направлены в суд.

ВАЛЕРИЙ ЗАСЛОНОВ /info@spbdnevnik.ru/

ПО  ИМЕЮЩЕЙСЯ инфор ма-
ции, основные следственные 
действия уже проведены. 
Как скоро уголовное дело 
окажется в суде, не в послед-
нюю очередь зависит от вре-
мени, которое обвиняемые 
потратят на ознакомление 
с материалами дела. С уче-
том того, что  некоторым 
потребовался переводчик, 
процедура может занять 
не один месяц.

ИСТЕЧЕНИЕ СРОКА
Предельный срок содержа-
ния под стражей согласно 
УПК РФ составляет 12 меся-
цев. Однако он может быть 
продлен в исключительных 
случаях в отношении лиц, 
обвиняемых в совершении 
особо тяжких преступлений. 
В этой связи направленные 
29 марта ходатайства о прод-
лении меры пресечения 
фигурантам дела о теракте 
в метро Петербурга рассмат-
ривать будет уже не Басман-
ный районный суд Москвы, 
как это было ранее, а Москов-
ский городской суд.

Согласно электронной 
картотеке на его официаль-
ном сайте, материалы посту-
пили в производство судьи 
Елены Поспеловой, которая 
завтра будет решать вопрос 
о продлении меры пресече-
ния фигурантам.

Братья Аброр и  Акрам 
Азимовы, Шохиста Кари-
мова, Азамжон Махмудов, 
Махамадюсуф Мирзаали-
мов, Дилмурод Муидинов, 
Содик Ортиков, Сейфулла 
Хакимов, Бахрам Эргашев, 
а также братья Ибрагимжон 
и Мухамадюсуп Эрматовы 
были задержаны в  апре-
ле-мае прошлого года. Основ-
ную «грядку» взяли в Петер-
бурге, четверых задержали 
в Москве. Всем им вскоре 
было предъявлено обвине-
ние в совершении престу-

пления, предусмотренного 
п. «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ («тер-
рористический акт, повлек-
ший умышленное причи-
нение смерти человеку»). 
Некоторым также вменяется 
ч. 1 ст. 222.1 УК РФ («неза-
конное приобретение, пере-
дача, сбыт, хранение, пере-
возка или ношение взрывча-
тых веществ или взрывных 
устройств»).

Обвиняемые регулярно 
обжалуют каждое продле-
ние ареста. После задер-
жания некоторые настаи-
вали, что  обнаруженные 
при обыс ке гранаты и взрыв-
чатку им подбросили «сило-
вики». Звучали также слова 
о давлении.

ВЕРОЯТНЫЙ ЗАКАЗЧИК
Ход расследования держится 
в секрете. Поначалу СК РФ 
регулярно выдавал корот-
кие новости о расследовании. 
Однако с 18 мая была взята 
пауза в  освещении. Адво-
каты – на подписке о нераз-
глашении. «Комментариев 
не даю», – заявил адвокат 
одного из братьев Азимовых 

Дмитрий Динзе при упомина-
нии имени его подзащитного.

На фигурантов следствие 
вышло, изучая связи работав-
шего в одном из петербург-
ских суши-баров уроженца 
Киргизии Акбаржона Джа-
лилова, который, по озву-
ченной версии, и внес бомбу 
в  вагон поезда. Еще  одну 
обнаружили в  вестибюле 
станции метро «Технологи-
ческий институт». Самодель-
ное взрывное устройство, 
как ранее сообщалось, было 
также найдено в квартире, 
где проживал Ибрагимжон 
Эрматов.

В начале марта ФСБ озву-
чила имя предполагаемого 
заказчика взрыва – 27-лет-
него уроженца Киргизии 
Сирожиддина Мухтарова. 
Он же Абу-Салах. Согласно 
картотеке Интерпола, он 
находится в  международ-
ном розыске за совершение 
теракта, финансирование 
террористической деятель-
ности, организацию преступ-
ной группы, подделку до ку-
ментов и незаконное пере-
сечение границы.

Расследование 
по уголовному 
делу о террорис-
тическом акте 
в метрополитене 
Санкт-Петербурга, 
которое ведет 
Главное управле-
ние по расследова-
нию особо важных 
дел Следственного 
комитета Россий-
ской Федерации, 
близится к завер-
шающей стадии.

СВЕТЛАНА ПЕТРЕНКО

/официальный представитель СК РФ/

ФОТО: ИНТЕРПРЕСС / С. ХОЛЯВЧУК

! Вступившее в законную силу ре шение суда может 
быть отменено в свя зи с существенным наруше-

нием норм материального или процессуального права, 
повлиявшим на исход дела, без устранения кото-
рого невозможны восстановление и защита нарушен-
ных прав, свобод и законных интересов гражданина, 
к каким законодатель относит:
–  неприменение закона, подлежащего применению;
–  применение закона, не подлежащего применению;
– неправильное толкование закона;
–  рассмотрение дела при неявке ответчика, в отноше-

нии которого отсутствуют сведения о его извещении;
–  единоличное разрешение дела, подлежащего коллеги-

альному рассмотрению;
–  неотражение в решении сведений о доказательствах, 

на которых основан вывод суда, мотивов принятого 
решения, а также отсутствие в резолютивной части 
решения выводов суда об удовлетворении (отказе 
в удовлетворении) встречного иска;

–  ненаправление судом, вынесшим решение, хотя бы 
одной из апелляционных жалоб в суд, рассматривающий 
гражданское дело в качестве апелляционной инстанции;

–  нерассмотрение одной из апелляционных жалоб;
–  неизвещение лиц, участвующих в деле, о дне слуша-

ния дела в суде апелляционной инстанции.
Если решение суда по гражданскому делу, отнесен-

ному гражданским процессуальным законодательством 
к категории дел, обязательных для участия прокурора, 
прошло стадию апелляционного обжалования, то граж-
дане, в случае несогласия с ним, вправе обратиться 
в прокуратуру Санкт-Петербурга с заявлением об ини-
циировании кассационного представления на незакон-
ное судебное решение.

К категории дел, обязательных для участия проку-
рора, в частности, относятся дела о выселении, о восста-
новлении на работе, о возмещении вреда, причиненного 
жизни или здоровью, а также иные дела, предусмотрен-
ные Гражданским процессуальным кодексом и другими 
федеральными законами.

Слово берет прокурор. 
Ответы на главные вопросы

? В каких случаях может быть отменено 
вступившее в законную силу решение суда?

ЕЛЕНА БУХАРИНА /старший помощник прокурора Санкт-Петербурга по правовому 

обеспечению, старший советник юстиции/

Ваша проблема может стать 
темой журналистского 
расследования

335-00-00

ЗВОНИТЕ
в редакцию газеты 
«Петербургский дневник» 

РАССКАЗЫВАЙТЕ 
о городских событиях, 
которые Вас волнуют 

Помоги вести
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При Юрии Морозове 
в «Зените» начинали 
футболисты, позднее 
выступавшие за на-
циональную коман-
ду страны, – Нико-
лай Ларионов, Миха-
ил Бирюков, Сергей 
Дмитриев, Андрей 
Аршавин, Александр 
Кержаков, Владимир 
Быстров.

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

Юрий Морозов соглашался 
быть вторым только в сборной 

ЧМ-2018 / НАШИ В СБОРНОЙ

БОЛЕЛЬЩИКИ знают Юрия Моро зова как тре-
нера, создавшего две замечательные команды 
«Зенита» – начала 1980-х и начала 2000-х. Он 
в 1980 г. не просто выиграл первые для города 
награды чемпионата страны, а сделал гораздо 
больше – избавил Ленинград от комплекса фут-
больной неполноценности, к которому прочно 
привыкли. Заставил поверить, что «Зенит» – 
чемпион!» – это не фантастика, что команда 
из своих ребят может побеждать грандов.

И вера в то, что наш город в футболе не про-
винция, что «Зенит» должен быть сильным, – 
эта вера укрепилась именно тогда.

ТРЕНЕРLНОВАТОР
О том же, что Юрий Андреевич сделал для всего 
отечественного футбола, работая в сборной 
страны вместе со своим соратником Валерием 
Васильевичем Лобановским, мы вспоминаем 
гораздо реже. А ведь почетное звание заслу-
женного тренера СССР было присвоено Моро-
зову за успехи с национальной командой.

Удивительно, но тренерскую карьеру Моро-
зов начал именно в сборной СССР. Его, препо-
давателя и доцента Института физкультуры 
и спорта имени Лесгафта, кандидата педаго-
гических наук, ни одного дня не работавшего 
с клубными командами, при-

В преддверии чемпионата мира по футболу, который пройдет в России, «ПД» вспоминает тренеров и игроков 
из нашего города, вписавших свои имена в историю сборной страны. Сегодня расскажем о Юрии Морозове 
и его заслугах в успехах национальной команды.

гласил весной 1974 г. в штаб олимпийской 
сборной Константин Бесков. Вскоре Бесков 
оставил свой пост, решив, что если среди 
его подопечных большинство составляют 
игроки киевского «Динамо», то и работать 
с ним лучше киевским тренерам – молодым 
в тот момент Валерию Лобановскому и Олегу 
Базилевичу. Они нашли в ленинградце еди-
номышленника, так же, как они, стремив-
шегося использовать в футболе достижения 
спортивной науки.

Осенью 1974 г. после чемпионата мира, 
на котором всех ошеломила «тотальным фут-
болом» сборная Голландии, Морозов и Лоба-
новский побывали на стажировке в Стране 

тюльпанов, изучая мето-
дику тренера оранже-

вых Ринуса Михелса. Оба 
решили, что  это и  есть 
магистральный путь раз-
вития игры, и на протяже-

нии всей карьеры вели по нему 
свои команды.

СОРАТНИКИ
Морозов стал для Лобановского главным 
соратником, которому он смог доверить свое 
детище – киевское «Динамо», когда в 1983 г. 
спортивное руководство страны потребо-
вало выбирать между клубом и национальной 
командой. Лобановский же был для Морозова 
единственным тренером, у которого он, уже 
став одним из самых авторитетных в стране, 
готов был работать помощником.

В 1986 г. Лобановский в экстренном порядке 
возглавил сборную СССР перед чемпионатом 
мира, его правой рукой стал Морозов. На пер-
вых порах он совмещал работу в сборной 
и ЦСКА, но в конце 1987 г. сосредоточился 
на работе в штабе сборной. Это творческое 
сотрудничество продлилось до чемпионата 
мира 1990 г.

ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС
На ЧМ-1986 в Мексике советская команда пока-
зала, как писали зарубежные журналисты, 
«футбол XXI в.», играя на космических скорос-
тях. Феерический разгром сборной Венгрии 

(6:0) надолго запомнился болельщикам. Звезд-
ный час сборной СССР пришелся на чемпио-
нат Европы-1988. В отборочном матче были 
побеждены (2:0) в Париже французы, ведо-
мые Мишелем Платини. Перед финальным эта-
пом наши футболисты выступили в Западном 
Берлине на турнире, на котором Юрий Моро-
зов исполнял обязанности главного тренера. 
Дебют в этой роли пришелся на матч с чемпи-
онами мира аргентинцами во главе с Диего 
Марадоной. Сборная СССР победила с убеди-
тельным счетом 4:2, подтвердив статус фаво-
рита Евро-1988. На чемпионате Старого Света 
подопечные Лобановского и Морозова стали 
серебряными призерами. Победы в группе 
над голландцами (1:0) и англичанами (3:1) 
вкупе с ничьей с ирландцами (1:1) принесли 
первое место, в полуфинале были повержены 
итальянцы (2:0). В финале в равной борьбе 
советская команда уступила голландцам, у кото-
рых блистали суперзвезды Марко ван Бастен, 
Рууд Гуллит, Франк Рейкаард, Рональд Куман. 
Этот успех стал последним в истории сборной 
Советского Союза.

 ●  Юрий Морозов работал в тре-
нерском штабе сборной СССР 
в 1974-1976 и 1986-1990 гг. При его 
участии команда завоевала серебря-
ные медали чемпионата Европы (1988) 
и бронзовые медали Олимпиады (1976).

●  Под руководством Юрия Морозова, 
исполнявшего обязанности главного 
тренера, сборная СССР в 1988 г. провела 
четыре товарищеских матча – с коман-
дами Аргентины (4:2), Швеции (0:2), 
Чехословакии (1:1), Финляндии (0:0).

●  Также Юрий Морозов возглав-
лял «Зенит» (1978-1982, 1991-1992, 
2000-2002), «Динамо» (Киев) (1983), 
ЦСКА (1984-1987), сборную Ирака (1990), 
«Шарджа» (ОАЭ) (1993), олимпийскую 
сборную Кувейта (1994), «Петротрест» 
(2003). «Зенит» под его началом 
 выиграл бронзовые медали чемпиона-
тов СССР (1980) и России (2001).

ФОТО: �ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК�
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МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

Невские армейцы
разозлились и выиграли

Счет в полуфинальной серии Кубка Гагарина, в которой хоккеисты СКА 
соперничают со столичными одноклубниками из ЦСКА, стал равным – 
1-1. Сегодня команды продолжат борьбу в Москве.

В ПЕРВОЙ игре зрит ели уви-
дели девять заброшен-
ных шайб и  победу ЦСКА 
в  овертайме 5:4, хет-три-
ком у москвичей отметился 
22-летний форвард Андрей 
Кузьменко, записавший 
на свой счет и решающий гол.

Вторая встреча не была 
столь щедрой на голы, сопер-
ники гораздо больше внима-
ния уделили обороне. Зато 
нарушений правил, которые 
арбитры трактовали весьма 
вольно, хватало с  избыт-
ком. Если в четверг команды 
в  сумме набрали всего 
10 минут штрафа (СКА – 6, 
ЦСКА – 4), и все за игровые 
фолы, обойдясь без  драк, 
то  в  субботу  – 26 минут. 
На льду то и дело вспыхивали 
кулачные бои. У ЦСКА глав-
ным забиякой был Павел Кор-
наухов, он не столько играл, 
сколько боксировал, устроив 
поединки с Сергеем Плотни-
ковым и Ярно Коскирантой.

Олег Знарок изменил 
состав, вернув в него Вадима 
Шипачева. У многих отсут-
ствие креативного центр-

форварда в  первой игре 
вызвало вопросы, на кото-
рые сам нападающий отве-
тил, что не знает, почему 
не играет, а главный тре-
нер объяснил, что  Шипа-
чеву дали еще немного отдох-
нуть. Отдых пошел на пользу, 
и Вадим на первой минуте 
второго периода сделал вели-
колепную передачу Никите 
Гусеву, открывшему счет. 
Прошло меньше 10 минут, 
и  СКА увеличил преиму-
щество – Ярно Коскиранта 
завершил атаку с участием 
Сергея Калинина и  Ильи 
Каблукова.

Петербуржцы, выигры-
вая 2:0, совсем чуть-чуть 
сбавили активность, решив, 
что в матче с таким мощ-
ным соперником нельзя 
отдавать инициативу. 
Московские армейцы так 
и не смогли поразить ворота 
отлично отыгравшего Микко 
Коскинена.

Третий и четвертый матчи 
серии до четырех побед прой-
дут 2 и 4 апреля в Москве 
(начало в 19:3 0).

В первом матче мы играли 
слишком вальяжно. Сегодня 
по-настоящему разозлились, 
это на нас больше похоже. 
Меньше допускали ошибок, 
заставляли соперников оши-
баться. Серия будет длинной.

ВИКТОР ТИХОНОВ, НАПАДАЮЩИЙ СКА

«Зенит» выиграл 
в заснеженной Уфе

Петербургская команда, ослабленная травмами 

ведущих футболистов, сумела в ненастную 

погоду одержать важную победу на чужом поле 

над крепким соперником.

НА МАТЧ петербу ржцы отпра-
вились без травмированного 
Далера Кузяева, заболевшего 
Эльмира Набиуллина и дис-
квалифицированного Маго-
меда Оздоева.

На заснеженном синте-
тическом поле по-хозяйски 
активно начали подопечные 

Сергея Семака, у которых 
выделялся полузащитник 
молодежной сборной воспи-
танник петербургского фут-
бола Иван Обляков.

Но «Уфа» свои моменты 
не  использовала, а  пер-
вый  же выпад «Зенита» 
завершился голом. Подача 

Леандро Паредеса со штраф-
ного, пас Себастьяна Дри-
усси, мощный удар Бра-
нислава Ивановича низом 
в ближний угол, мяч прошел 
между ног вратаря Алексан-
дра Беленова. Не  прошло 
и трех минут, как румынский 
защитник уфимцев Йонуц 

Неделчару, прерывая подачу 
Паредеса, головой в падении 
отправил мяч в свои ворота.

Во втором тайме «Зенит» 
уступил инициативу, позво-
лив «Уфе» сократить счет 
благодаря голу Ивана Пау-
ревича с подачи Облякова, 
но удержал побед у – 2:1.

ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/

ФОТО: SKA.RU

ФОТО:  ФК �ЗЕНИТ� / В. ЕВДОКИМОВ

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

ПЕТЕРБУРГСКАЯ мужская волей больная команда «Зенит» 
в своем дебютном сезоне сражается за медали чемпионата 
России. В полуфинале подопечные Александра Климкина 
в серии до двух побед спорят с московским «Динамо», 
в этом сезоне выступавшим в Лиге чемпионов. Зенитовцы 
сделали серьезную заявку на то, чтобы сыграть в самом 
престижном клубном турнире Европы, одержав в Москве 
победу со счетом 3:2. В столице сине-бело-голубых под-
держивал фанатский десант (80 человек), что для волей-
больных матчей непривычно. Поклонники петербуржцев 
оказали мощную поддержку, признал сербский легионер 
«Зенита» Дражен Лубурич. Второй матч серии состоится 
на «Сибур Арене» 6 апреля в 19:00. В случае победы 
«Зенит» гарантирует себе право выступать в Л Ч.

Волейболисты рвутся 
в Лигу чемпионов

КРУГЛЫЙ 
СТОЛ

3 2018 ГОДА

Свои вопросы 
Валерию САПОЖНИКОВУ 

вы можете прислать на почту: 
pr@spbdnevnik.ru

Материалы по итогам встречи будут опубликованы 
В ГАЗЕТЕ �ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИКa,  
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 главы администрации 

Фрунзенского района 
Валерия САПОЖНИКОВА
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Любимица петербургской публики, актриса и депутат Законодательного 

собрания Анастасия Мельникова впервые сыграет в снимающемся сейчас 

фильме о блокаде вместе со своей 15-летней дочерью.

Анастасия, сегодня многие ругают нашу молодежь, жалу-
ются, что трудно найти с ней общий язык. А вы риск-
нули сыграть не просто с представителем поколения Z, 
но со своей дочерью.

 > Как бы сейчас ни ругали наш у молодежь, я за нее порву 
кого угодно. Потому что сегодняшние молодые люди удиви-
тельные, умные, тонкие. Они гораздо более глубокие, чем мы. 
К примеру, когда я спросила, где она хочет учиться (притом 
что она прекрасно понимает, что я разобьюсь в лепешку, 
что буду и дальше работать как лошадь, но у нее будет все, 
чего она хочет), она ответила: «Я никуда из своей страны 
не уеду. Я люблю эту страну и хочу учиться и жить только 
здесь». Лично для меня как мамы, как актрисы, как граж-
данина России было очень важно услышать, что мой ребе-
нок не хочет отсюда уезжать.

Но вашей дочери всего 15 лет. И, когда она повзрослеет, 
ее мнение может измениться.

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/

Анастасия Мельникова: 
«Я – сумасшедшая мама!» 

 > Жизнь сложилась так, что я осталась одна с ребен-
ком на руках. И за эти годы, не уезжая из Петербурга 
(извините, может быть, это нескромно), я смогла стать 
известной артисткой. Смогла встать на ноги, построить 
ребенку дом. Да, я еще не до конца, но все же вырас-
тила дочь, которая очень любит эту землю и катего-
рически не хочет уезжать. И раз она так уверенно 
говорит, что хочет жить здесь, я надеюсь, ее сознание 
не поменяется. Тем более что сейчас в культуре проис-
ходят очень позитивные процессы. К нам привозят 
лучшие театральные постановки. Музеи обме-
ниваются экспонатами и дети получают воз-
можность видеть мировые шедевры, не уезжая 
из страны. Приводятся в порядок памятники. 
Появляются потрясающие проекты в туризме. 
Например, «Серебряное ожерелье России». 
Очень важно, чтобы наши дети в первую 
очередь знали свою родину. Чтобы они 
понимали, что живут в многонациональ-
ном государстве.

Я сумасшедшая мама. Поэтому постоянно говорю о необ-
ходимости связи культуры и образования. Мы очень хотим 
сделать круглый стол, на который со своими предложени-
ями пришли бы представители Комитета по образованию 
и Комитета по культуре. Ребята как губка все впитывают, 
поэтому начинать надо с детства.

А как актриса над чем вы сейчас работаете?

 > Я, может быть, не та артистка, которая может выпускать 
несколько премьер в год. Мне нужно, чтобы вон там (Анаста-
сия показывает на сердце. – Ред.) что-то набралось. Я выпус-
тила недавно «Костюмера» с режиссером Алексеем Утега-
новым в моем обожаемом Театре Комиссаржевской. Но мне 
очень сложно играть в нем… Один из главных героев – сэр 
Джон умирает, и мне приходится подойти и закрыть ему 
глаза. Но у меня на руках умер мой папа, которого с каж-
дым днем не хватает все больше и больше. И сколько мне 
не говорят «ставить стену,» у меня это не получается…

Я дала себе слово, что буду выпускать одну премьеру 
в год. Не потому, что я ленивая, а просто потому, чтобы 
было что отдавать зрителям. Просто так выезжать на одном 
ремесле я не хочу, да и публика это сразу почувствует.

Есть еще одна причина. То количество беды, кото-
рое я раз в неделю слышу от людей, приходящих ко мне 
как к депутату на прием, огромно. Накопилось всего столько, 
что я смогла бы, наверное, выдать следующий спектакль. 
Но вся душевная сила и боль уходят на живых людей. И в дан-
ный момент мне это кажется важнее, чем сыграть еще одну 
роль. В жизни надо уметь не только брать, но и отдавать.

Сейчас вы снимаетесь вместе с дочерью. Как думаете, 
это станет лишь эпизодом, пусть и важным, в ее биогра-
фии или же она собирается выбрать профессию актрисы? 
И если да, то как вы к этому относитесь?

 > Самое главное – чтобы она выросла порядочным, добрым, 
чутким, образованным человеком. Кем она будет по про-

ФОТО: ИНТЕРПРЕСС / С. ХОЛЯВЧУК

фессии – не так важно. Правда, недавно она попросила 
дать ей возможность параллельно получить журналистское 
образование. Она видела, что было со мной, когда я целый 
год сидела без профессиональной работы.

После того как Маша снялась в «Ералаше», она призна-
лась, что уже не может без этой профессии. Она пока учится 
в десятом классе, но у меня ощущение, что это будет Мохо-
вая. Маша удивительная! Это не мое мнение, это мнение 
педагогов и режиссеров, которые с ней работают. Сейчас 
она снимается в большой картине, там две главные роли. 
Это роли 18-летних детей, которые любят друг друга. У меня 
роль мамы – очень небольшая.

Когда режиссер Алексей Козлов предложил Маше глав-
ную роль, я сразу сказала, что снимаю с себя всю ответ-
ственность, так как считаю, что она еще маленькая и может 
не справиться. «Ты не веришь в свою дочь!» – кричал мне 
режиссер. Я ему ответила, что верю в свою дочь. Просто 
она еще маленькая. А роль в этом тяжелом военном фильме 
очень ответственная и большая. Хорошо, что картина, где 
все действие укладывается всего в один день, будет сни-
маться несколько лет. И это время даст возможность увидеть, 
как война изменила главную героиню всего за одни сутк и.

История, о которой рассказывает 
фильм, близка Анастасии Мельнико-
вой. Дело в том, что в сентябре 1941 г. 
ее отец Рюрик Мельников – слушатель 
Военно-медицинской академии – должен 
был эвакуироваться по Ладоге. Людей 
уже загрузили на борт, начался обстрел, 
и баржа ушла ко дну. Погибли более 
тысячи человек.
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